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法務部矯正署嘉義監獄112年第3季外部視察小組會議紀錄 

壹、 時間：112年9月22日星期五  9時30分至11時30分 

貳、 地點：法務部矯正署嘉義監獄行政大樓二樓會議室 

參、 主席：召集人 鄭瑞隆 

肆、 出席人員：外部視察委員-蔡宗晃、陳巧雲、林銘珠 

伍、 列席人員：呂維鈞、紀朝瓊、蕭瑞彰、李宗正、何天梁、郭乃儀、陳美芬 

 

陸、 會議內容: 

一、 召集人致詞 

各位委員及嘉義監獄（下稱嘉監）呂秘書與列席之同仁大家好，今日是112

年度第3季外部視察會議，本次會議除了聽取112年第2季會議各委員提出案

由嘉監辦理情形外，並針對本季視察重點「收容人皮膚病防治辦理情形」，

請嘉監說明並由委員提出詢問問題。我們首先請嘉監呂秘書為大家致詞。 

二、 秘書致詞 

主席、各位委員與本監同仁大家好，很榮幸參加本年度第3季外部視察小組

會議。本人上次代表本監參加矯正署外部視察小組工作坊時，法務部部長

不僅全程參與，也很認真聆聽委員發表的意見，顯見部長十分重視外部視

察小組業務，也期待外部視察小組能夠協助獄政的推展，使受刑人的權益

更有保障。外部視察小組業務是由秘書室承辦，承蒙主席的邀請，能夠與

會，個人感到十分榮幸。謝謝大家。 

三、 工作報告： 

(一)112年第2季外部視察案由追蹤辦理情形： 

首先報告112年第2季外部視察小組提出之案由辦理情形，112年第2季委員

計提出5案。是否持續列管或解除列管。 

112年度嘉義監獄第 2季外部視察提案權責機關回覆 

案由 視察小組建議或意見 權責機關回覆 

從幼兒園餵食的藥裡含

有巴比妥成分，提醒本

監注意收容人用藥安

全。 

（提案者蔡宗晃委員） 

站在醫師立場，針對保護

性處遇收容人服藥安全，

建議盤點本監精神科用藥

是否含有足以引起致命成

分或足以引起潛在的危

險。 

本監精神科用藥皆為收容人看診後醫師

處方用藥，由場舍主管依醫囑發放並眼

同服用。 
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製作視察主題簡報，多

加入辦理情形相片，讓

外部視察委員了解實際

辦理情形。 

（提案者陳巧雲委員） 

建議日後有關視察主題簡

報，多加入一些辦理情形

的相片。 

本監日後於製作業務簡報時，將增加主

題活動照片的呈現，使視察委員能更瞭

解業務活動的辦理現況。 

112年1月至5月專業輔

導人員晤談比率為16.4

％，是否看起來偏低。 

（提案者林銘珠委員） 

 

建議列出犯罪類型需專業

人員晤談優先順序，以提

高專業輔導人員晤談比

率。 

本監為考量能使受刑人接受完整的處遇

計畫，現以刑期兩年以上受刑人，由專

業輔導人員進行晤談，擬定處遇計畫為

優先實施對象，其餘短刑期受刑人則注

重出監調查轉銜及復歸社會資源之連結

為主。112年 1月至 5月本監新收入監刑

期兩年以上者共 121 名，專業輔導人員

晤談計 49 名，晤談比例達 40.5%，未來

將持續提升晤談之涵蓋率。 

家庭支持概念，是讓收

容人離開監所後如何與

家人相處，關係的調

整，家庭成員接納程度

的改善，培養復歸社會

的能力。 

（提案者鄭瑞隆委員） 

建議在現有有關家庭支持

活動之外，對於一些個案

增加專業化的家庭支持的

課程或活動，修護家庭關

係。 

本監目前辦理專業化的家庭支持課程與

活動說明如下： 

一、藥癮者家庭支持服務方案：由財團

法人陽明教育基金會承接，本(112)

年度辦理 3個班，共 48位收容人參

加，課程重點有： 

(一)課程以家庭關係為主軸：提供收

容人自我覺察、溝通技巧以及家

庭關係修復等相關課程。 

(二)辦理親子共讀錄影：教化科錄製

收容人向家屬敘說自己的心情或

對家人的關懷與感念影片上傳

YouTube，並將網址分別寄給家

屬，有 43名收容人參與，家屬觀

看計 79次。 

(三)辦理家庭日活動：有別於三節面

對面懇親的方式，在活動中老師

與志工從旁協助帶領親子互動，

並分享生活點滴，藉以縮短家屬

與收容人距離。 

(四)個別處遇：在課程中如收容人有

特殊議題，則轉介本監社工人員

進行個別處遇。 

二、家庭宗教日(以本監聖經研讀班收容

人 14名，及其對基督教信仰有興趣

之家屬為對象)： 

辦理基督教家庭宗教日之目的為透

過收容人及其家屬共同參與聖經研

讀課程活動，增進彼此溝通頻率與

品質，進而修復家庭關係，增進家

庭連結。此外，期盼透過在監期間
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協助收容人及其家屬與基督教團體

連結，出監後收容人亦能在家庭、

生活及信仰上獲得延續性之服務及

協助，增加收容人出監所後正向人

際關係之互動，領受信仰對其人生

之改變，建立完整健康之家庭關

係。 

三、心靈點滴讀報班家庭宗教日(以本監

大紀元讀報班收容人 12名，及有意

願參加家庭日之家屬為對象) 

藉由平日讀報班課程訓練與心得，

在家庭日活動中發表與分享，以良

性對話的題材，促進家屬了解收容

人在監學習情形，激發收容人積極

正面向上的動力，搭起收容人與家

屬間親情的聯繫與互動，進而提昇

教化輔導效果。 

性侵犯處遇成效提會審

查、家暴犯處遇課程標

準、毒品犯與酒駕犯再

犯危險評估量表，其餘

犯罪類型缺乏成效評估

標準 

（提案者鄭瑞隆委員） 

請嘉監提出需要何種犯罪

類型之處遇計畫執行成效

評估工具需求，讓外部視

察委員提供專業協助。 

本監在監受刑人罪名，依人數多寡排序

為毒品、強盜、詐欺、妨性、槍砲、殺

人、竊盜、公共危險，其中強盜、詐

欺、槍砲、殺人、竊盜等罪尚無處遇執

行成效之評估工具。考量受刑人常有多

類型罪名之結合，建議發展一般型之通

用評估工具，以應實務所需，並避免某

些罪名因無評估工具而免受評估之不公

平現象。 

第一案：建議盤點本監精神科用藥是否含有足以引起致命成分或足以引起潛

在的危險。 

決議：解除列管。 

第二案：建議日後有關視察主題簡報，多加入一些辦理情形的相片。 

決議：解除列管。 

第三案：建議嘉監列出犯罪類型需專業人員晤談優先順序，以提高專業輔導

人員晤談比率。 

決議：解除列管。 

第四案：建議在現有有關家庭支持活動之外，對於一些個案增加專業化的家

庭支持的課程或活動，修護家庭關係。 

決議：解除列管。 

第五案：請嘉監提出需要何種犯罪類型之處遇計畫執行成效評估工具需求，

讓外部視察委員提供專業協助。 

決議：備查。 
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(二)112年第 3季重點報告 

「收容人收容人皮膚病防治辦理情形」業務報告-由嘉監衛生科長陳美芬

簡報。（簡報資料如附件一） 

四、 視察委員詢答及建議事項： 

(一)、 【蔡宗晃委員提問】 

由資料發現嘉監罹患蜂窩性組織炎收容人特別多，是類收容人常

需使用抗生素，尤其蜂窩性組織炎可能引發敗血症，對於嘉監罹

患蜂窩性組織炎收容人外醫的情形如何？ 

【衛生科回覆】 

蜂窩性組織炎收容人外醫及住院，佔本監外醫或住院收容人相當

大的比率。皮膚方面的疾病如果治療不好，即會引起蜂窩性組織

炎，目前健保署也希望能降低蜂窩性組織炎，但因本監收容人毒

品犯與酒駕犯居多，其身體機能已受毒品與酒精影響，第一線抗

生素治療已經沒有甚麼成效，傷口感染情形無法獲得改善，就須

住院治療。 

 

(二)、 【蔡宗晃委員提問】 

嘉監過去是否曾有因抗生素治療無效轉成敗血症之案例？ 

【衛生科回覆】 

曾有部分罹患蜂窩性組織炎收容人演變成壞死性筋膜炎的案例。 

 

(三)、 【蔡宗晃委員提問】 

有些法定傳染病的發作會以皮膚病的病徵顯露，如淋病、梅毒，

甚至愛滋病，嘉監對新收收容人的篩檢機制為何？ 

【衛生科回覆】 

本監針對新收收容人愛滋病與梅毒會抽血檢驗。如發現有感染愛

滋病病例，本監會依照疾管署的規定通報，並依其 CD4值進行治

療；如果是梅毒，本監會安排健保感染科門診。 

 

(四)、 【蔡宗晃委員提問】 

嘉監針對罹患梅毒或愛滋病收容人是否進行隔離？ 

【衛生科回覆】 

本監針對罹患梅毒的收容人並未予以隔離；而罹患愛滋病的收容
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人，本監會收容於專屬工場。 

 

(五)、 【蔡宗晃委員提問】 

對於嘉監疥瘡收容人病例很少，請衛生科說明。 

【衛生科回覆】 

疥瘡病例少原因，首先是沒有皮膚科專科醫師，其次因部分疥瘡

的病徵會以濕疹呈現。目前治療疥瘡以口服藥物為主，輔以寢具、

衣物消毒曝曬，而因疥瘡是傳染性皮膚病，本監也會針對同房收

容人實施預防性投藥。 

 

(六)、 【鄭瑞隆委員提問】 

對於皮膚病防治辦理的數據為何是110年1月至111年9月？ 

【衛生科回覆】 

因為從去年9月以後，本監衛生科便著手「健康監獄推動與實踐計

畫」，然因衛生科醫事人員僅有科長、藥師、護理師各一名。按照

人口密集機構，如工廠廠護每千人要有護理師一名，本監目前收

容人數超過2千人，所以業務量實在繁重。 

 

(七)、 【鄭瑞隆委員提問】 

針對皮膚病防治，去年有嘉監收容人向民間司改會陳情舍房溫度

過高…不知嘉監如何改善舍房內的濕度與溫度，來減少因濕度過

高造成的皮膚病，例如加裝排風扇或除溼機等方案。 

【總務科回覆】 

現今大環境年均溫過高是不爭的事實，本監舍房內早已由原本抽

風機及電扇各一台，增加一台抽風機，來增加舍房內空氣對流以

減少濕度，但如果每間舍房要加裝除濕機，對於預算恐無法負擔。 

【秘書回覆】 

以新竹監獄為例，舍房走道前後都有加裝工業用排風扇，增加對

流減少悶熱感。但這牽涉各機關結構設計，恐無法一體適用。因

此我們會持續檢視適合本監建築結構的方案，來減少收容人不舒

服的感覺。 
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五、 視察報告討論： 

議題一：確認本次視察報告(112年第3季)，提請委員討論。 

說明：本次（112年第3季)視察報告中，各委員所提出之案由經彙整如下

表，提請討論與確認： 

案由 視察內容及處理情形 權責機關回覆 

嘉監收容人如有家庭問

題，如經濟拮据、子女

安置或子女犯案…等需

求時，社工人員協助處

理，以加強收容人與家

庭的連結。委員站在社

會工作者專業立場提醒

社工人員應發揮所長。 

（提案者 鄭瑞隆委員） 

建議社工人員如經專業評估

需至監外訪視收容人家庭，

請嘉監研擬社工人員辦理監

外家庭訪視的可行性。 
 

 

有關嘉監對收容人皮膚

病防治情形，特別是疥

瘡的控制還算不錯。但

是皮膚病滋生有部分原

因是因為舍房溫度與濕

度太高。 

（提案者 鄭瑞隆委員） 

建議嘉監對舍房內的溫度與

空氣流通持續改善。 

 

 

六、 臨時動議： 

【鄭委員提案】 

有關民間司改會對嘉監外部視察小組111年度第4季與112年第1季視察報

告的相關問題做回應。（如附件二） 

決議： 

有關111年度第4季視察內容回覆： 

(1) 嘉監各季視察重點與外部視察小組實施計畫，皆是經由外部視察

小組委員在會議上討論後決議實施的。 

(2) 性侵害處遇有其階段性課程，嘉監委請有經驗且具臨床實務專家

學者，尊重其專業根據此標準進行輔導與治療。 

(3) 有關輔導評估會議未通過之收容人後續辦理情形：如未通過類型

是犯行輕微之個案，則施以偏向於法律知識的課程；如未通過類
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型是遊民、伴隨藥酒癮、精障或智能不足，對於是類個案可能在

期滿出監時必須由社會局接手安置工作。 

(4) 視察委員建議嘉監找出收容人在「正念改變生理回饋」課程內容

滿意度偏低的原因，進而改善此情形。 

有關112年度第1季視察內容回覆： 

(1) 由承辦科室修改統計表呈現的方式，使其更淺顯易懂讓民眾一目

瞭然。 

(2) 爾後視察報告與會議紀錄在不涉及隱私或個資情形下，將檢附視

察主題簡報檔案與相關附件。 

(3) 有關視察建議嘉監多向收容人宣導假釋陳報流程與要件。辦理情

形如下： 

1. 教區教誨師平日於個別輔導、場舍集體輔導或面對面懇親等活

動中，向受刑人說明陳報假釋相關規定與要件。 

2. 針對新收、移監或累進處遇進二級者，教區教誨師在個別輔導

時予以說明陳報假釋相關程序。 

3. 教區教誨師在受刑人陳報假釋前會實施個別輔導，並彙整該員

提供之陳報假釋相關資料。 

【鄭委員提案】 

有關嘉監外部視察小組專用信箱收到的陳情案件處理方式。 

決議： 

日期：暫定10月5日下午訪談陳情人。 

時間：如以視訊方式訪談為下午3時；實地訪談則為下午3時30分。 

【鄭委員提案】 

有關112年度第4季外部視察小組會議開會日期。 

決議：暫定為12月22日上午10時00分。 

 

七、 召集人(鄭瑞隆委員)結語： 

感謝今日大家參與112年度第3季外部視察小組會議，會議中針對有關嘉

監外部視察小組專用信箱收到的陳情案件處理方式，暫定112年10月5日

下午訪談陳情收容人，請嘉監安排。本次會議到此結束，感謝秘書、各

位委員及嘉監各科室主管的參與。 

八、 散會（11時40分） 
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